

¿Por qué la Pregunta de Enfoque?

Los mapas conceptuales, como herramientas gráficas que son, nos ayudan a organizar y representar conocimientos que expresan de forma explícita el entendimiento de una persona o grupo sobre un tema en particular. Esto no es una tarea fácil, es posible que los conocimientos que se nos presenten en nuestra mente cuando hablamos de un tema en concreto sean muy numerosos, por lo que debemos plantear una pregunta de enfoque. Nos ayudará a no desviarnos mucho y a responder a lo que la propia pregunta nos indica. El programa CmapTools provee un campo para la pregunta de enfoque, de esta forma tendremos la pregunta siempre disponible junto a nuestro mapa.

No obstante, aunque la pregunta de enfoque es una buena herramienta para no desviarse mucho del tema y centrarnos en lo que queremos tener en el mapa, cuando se contesta a la pregunta no quiere decir que el trabajo ya esté terminado. Debemos cuestionario cada concepto, ver si realmente entendemos lo que significa.

Como docentes, debemos sondear al estudiante para determinar lo que sabe del tema y cómo va evolucionando para ayudarlo a profundizar y a mejorar para conseguir un buen mapa conceptual.

Durante la elaboración del mapa, Chacón (2006) ha descrito el uso de la “pregunta pedagógica”, esto son una serie de preguntas que debemos hacernos antes, durante y después de hacer el mapa como por ejemplo: “¿Por qué deseamos abordar el problema planteado?” “¿Dónde encontramos información?”...

La Pregunta de Enfoque y el Conocimiento Dinámico vs. Estático

Nos encontramos mapas conceptuales que se enfocan en acontecimientos y tienden a ser más ricos en explicaciones y mapas que se enfocan en conceptos y tienden a ser más descriptivos. Los ricos en explicaciones requieren un pensamiento dinámico y más profundo que los otros. Sin embargo, aunque sean mapas sobre objetos, si la pregunta de enfoque es apropiada, podríamos movernos hacia el pensamiento dinámico como se hace con los mapas que muestran explicaciones. Es por esto que una pregunta de enfoque más dinámica tiende a generar un mapa más dinámico.

Conclusión

Por tanto, podemos concluir con que es importantísimo empezar con una buena pregunta de enfoque a construir un mapa, ya que no sólo nos va a guiar por el camino correcto en el que tenemos que elaborarlo sino que también va a permitir que se categorice el mapa como un mapa dinámico y rico en explicaciones. No quiere decir esto que un mapa descriptivo no nos ayude, por supuesto que sí lo hace. Pero debemos continuar avanzando para elaborar mapas explicativos, ya que esto nos ayudará a nosotros y también a quien lo vea.